
瞄准年轻人———

把之前欠缺的补回来

“您知道台湾篮球运动员李学林在大陆哪个
球队打球吗？”记者见到北京台湾同胞联谊会会长
陈军，上来就摆出一道难题。
“李学林啊，当然知道，是我们北京首钢金隅

队的控球后卫啊。”她笑着说。这种往往年轻人才
耳熟能详的东西难不倒她。

陈军是本届人大台湾省的代表，她祖籍台东，
如今台湾的姑姑、叔叔都还健在。北京奥运后她
到岛内探亲，亲戚的女儿高兴地说：“你们中国
举办的奥运会真棒。”口气是赞赏的口气，但她心
里很不是滋味———两岸一家人，这边你叫我姨妈，
那边怎么就成了“你们中国”了呢？细心调查后
她发现，陈水扁时代的“去中国化”教育，对岛
内年轻人的影响非常大。“我们应该把之前欠缺
的补回来，除了台当局在教育上应该有个拨乱反
正，两岸也到了深化文化血脉联系的时候了。”

陈军认为，岛内“
!"

后”和“
#"

后”都已经
慢慢走出校园，成为社会各领域的中坚，他们在
两岸问题上的认知，是岛内民意的重要部分。在
这方面需要做一些很细致的工作，比如，鼓励更
多的岛内篮球运动员到大陆发展。因为篮球文化
伴随流行文化，两岸年轻人都喜欢。希望透过这
种文化载体，深化岛内年轻一代对大陆的正向认
知。

关注原住民———

设立两岸少数民族博物馆

“大陆游客赴台后，与原住民交流，谈及
‘你们高山族’，原住民就不会太愉快，这种尴尬
就是因为对台湾少数民族文化了解不够而导致
的。”来自云南的政协委员陈俊骢对着记者侃侃而
谈。他这次带来的是加强两岸少数民族文化交流
的提案。

他说，过去两岸少数民族的交流不够，大陆
对台湾原住民的认识和研究也存在不足。比如，
大陆喜欢将他们统称为“高山族”，但这一称呼在
岛内带有歧视性色彩。如今两岸交流越来越多，
有些误解自然就渐渐消除了。

陈俊骢进而从交流中发现，台湾原住民中的
泰雅人和云南的独龙族都有纹面的风俗，台湾原
住民中的卑南人与云南傣族在饮食习惯上比较相
似。台湾原住民曾多次到云南访问，大家围着篝
火一起喝酒、唱歌、跳舞。陈俊骢说，在那种气
氛下大家都感到血脉相通，十分亲切。
“我们应该深入挖掘两岸少数民族之间的渊源

关系。”陈俊骢建议，在未来两岸交流中更加重视
少数民族的交流，把这种交流常态化、制度化，
设立专门的机构负责，组织专家到台湾去研究民
族文化，定期举行论坛、研讨会，建设两岸少数
民族博物馆等。

推广闽南话———

拉紧文化认同的那根绳

“我的提案是关于学习使用闽南话、深化两
岸文化交流，提案的初衷来自习总书记的一句叮
嘱。”台盟中央秘书长张宁受访时开门见山。他介
绍，习近平总书记早前走访台盟中央时，在品茶
的过程中特意与年轻工作人员交谈，询问对方会
不会讲闽南话，并说：“你们要学习，将来跟台
湾交流更亲切。”不少港台媒体关注到这个细节，
甚至解读认为，大陆领导人让机关干部学习闽南
话，释放出新信号。

闽南话在岛内又称台语，不仅是日常生活交
流常用的语言工具，还是政治人物讨好选民的拉
票利器。连岛内领导人马英九也不得
不专门拿出时间来学习。张宁认为，
文化认同是两岸关系步入“深水区”
后可摸可触的那块石头，闽南话无形
中就是拉紧文化认同的那根绳。

$

月
%

日，张德江同志在政协大
联组会上讲话指出，要保护和传承闽
南方言和文化，要让下一代会讲闽南
话。张宁更加认准了他的提案的价值。
他建议政府部门更加重视学习、保护
闽南话和闽南文化的意义，将其纳入
海西区和涉台工作部门公务员的培训，
尝试在部分中小学开设闽南语课程，
并且加大闽南话使用力度，比如，在
国台办新闻发布会、海峡论坛等两岸
交流平台中“适时适量地使用闽南
话”。
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日上午，湖南团第四次全体会议在人
民大会堂西大厅举行。中共中央政治局常委、国
务院副总理李克强参加。来自湖南省新化县展望村的

基层代表杨娟娟第一个发言，她说：“作为一个农民，如此近距
离向副总理汇报，感到很自豪，也有点紧张。”李克强亲切地
说：“你我都是代表，不用紧张。”
“克强副总理人挺好的，真的非常亲民！”会后，杨娟娟激

动地对本报记者说，“他很仔细地听每个人发言，对于发言中
提到的数据都记了下来。比如，人大代表怀化市市长李晖发言
时提到了当地贫困人口的一个数据，李克强副总理后来谈
话时很准确地复述了出来。”

杨娟娟此次发言表达了三点关于“三农”问题的
建议，一是加强农村基础设施建设，二是扶持龙
头企业，三是增加贫困地区经费运转。针对
她提到的基础设施问题，李克强后来

点名让在场的交通部部长杨传堂
落实解决。

“台湾竞争力论坛”最新民调结果显示，台湾民众认同自己是中国人

的比例达
!"#

，认同属于中华民族者高达
$%#

。结果还显示，认同者主

要是认为两岸具有同样的血缘、文化或教育养成。在后
&'()

（两岸经济

合作框架协议）时代，两岸关系正步入“深水区”。出席两会的代表委员

强调，文化交流对两岸关系发展有强大的推动作用，两岸之间的文化血

脉要连结得更紧密一些。
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全国人大代表、中铁四局集
团总经理许宝成在接受本报记者

采访时表示，在建立和谐社会中，如何关爱
外来务工农民是一个重大的课题。随着城市化进

程和改革开放的进一步深入，外来务工农民正在与日俱
增，农民工群体成为我国工程建设行业从事一线操作的
主要力量。“

#"

后”、“
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后”农民工已逐渐成为了农
民工的主力军。这个新生代农民工群体约有

(

亿人，占
农民工总数的

&")

左右。游离在城市与农村之间，让他
们产生了强烈的不安和迷茫，“城市边缘人”的社会角
色，让他们面临着巨大的心理落差。如何给新生代农民
工更多关爱，让他们摆正心态，减少心理落差，更好地
融入城市生活，是全社会都应该关注的问题。

许宝成表示
*

为他们提供职业教育机会、
提高他们自身素质、完善进城配套政策，

给新生代农民工更多关爱，应该成
为当前政府部门思考的课题。

许宝成代表

给新生代农民工更多关爱
本报记者 严 冰

全国政协十二届一次会议刚
一开始，全国政协委员，嫦娥二号、嫦娥三
号总指挥、总设计师顾问叶培建便成了被

采访的“焦点”———关于嫦娥三号。
记者稍慢一步，话题瞬时变“老”。

$

月
+

日下午，在
科协界别小组讨论会中场休息期间，记者追上叶培建，说
明采访意图。“这个话题我已说过多遍了，总在重复。”无奈
采访任务在身，我只能“为难”这位科学家了。
“有个记者采访我的稿子，正放在这里让我修改，基本事

实你可以参考一下。”接过稿件一看，除文章中黑笔所改的，
文尾还另附有一段关于嫦娥三号的补充文字。

顺着文稿的内容，记者赶紧提出准备好的问题。叶委员正
回应着，短暂的休息却结束了。正当记者为尚未完成的采访
可惜时，见叶培建招手，示意记者过去。他桌上的一张纸
上，有段用铅笔写的文字，正是关于嫦娥三号。“这段给
你，有看不清楚的字会后找我。”接过这张薄薄的纸，

记者心里虽美得很，但也清楚，被额外“送
段文字”的运气可不常有。

李克强副总理说：

“你我都是代表，不用紧张。”
本报记者 邹雅婷

$

月
&

日，在北京会议中心，何光 委员

为甘连舫（左）委员指点国家税务总局副局长

宋兰委员的位置。甘连舫委员在谈到国家应该

加大对中小企业的结构性减税时说，“宋兰局

长，你把我们中小企业的减税问题当个事给研

究研究吧！” 新华社记者 王 申摄! !

刘荣玉委员 （右） 向大会工作人员递

交自己的提案。

新华社记者 郭 晨摄

本报记者 任成琦 邹雅婷

代表委员谈深化两岸交流—

把文化血脉连结得更紧密

压题照片：

图
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：
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月
,-

日，两岸书画家彩绘灯笼贺新春联谊活动在北京台湾会馆举行。

图为北京画家黄麟在现场表演彩绘灯笼。 新华社记者 李 欣摄
图
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：
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月
,-

日，海峡两岸民俗精品节目展演在福建福州闽江公园举行。图

为台湾花莲原乡舞蹈团演员在表演。 新华社记者 林善传摄
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政协委员是荣誉、信任，更

是使命、责任。在这春潮涌动的

季节，我有幸作为一名全国政

协委员，走进两会的会场，感

到十分激动。

激动之余，我一直在思

考，如何不负人民重托，当好

政协委员？如何发挥自己的民

主党派优势、专业优势，在政

协的平台上发挥作用，积极地

履行参政议政、民主监督职

责？如何为中国特色社会主义

政治发展道路，为多党合作和

政治协商制度做出自己的贡献？

作为新的全国政协委员，我从三个方面做起：

一是立足专业背景，将学术研究、本职工作和参政

议政结合起来，以学术研究促进本职工作，从本职工作

中挖掘提案，参政议政。

二是立足中国国情，将报国情怀、民主监督、建言

谋策统一起来。有西方学者曾经说：“如果中国这个拥

有
.-

亿人口的国家，搞所谓的西方民主，它所产生的

混乱就可能是
.-/

个布隆迪、卢旺达的混乱。”所以，

任何时候，都要从国情出发，加强调查研究。

三是立足民间社会，将国家大事、百姓生活、网络

民声整合起来，不能高高在上，脱离群众。现在已经是

网络时代了，如何利用网络参政议政，是对于代表委员

的一个新挑战。我已经在人民网、新浪网和腾讯网开通

了个人微博，不仅在两会上我会利用微博传达两会的信

息，也会利用这个平台了解民间的声音。

具体来说，我要努力发挥好三个角色的作用。作为

一名中国民主促进会的成员，作为民主党派的全国政协

委员，我会与中国共产党思想上同心同德，目标上同心

同向，行动上同心同行。如此，就要肝胆相照，敢说真

话；就要反映实情；就要利用各种机会和平台提建议、

出主意、谏真言。

作为一名教育学者，作为具有一定学术背景的知识

分子政协委员，我会努力利用自己的学术优势，关注教

育问题，为中国的教育改革和发展做贡献。我会继续为

教育公平鼓与呼，今年两会，我会就县区内的义务教育

均衡发展、解决农村学校的艺术教师紧缺问题、加强学

校体育和实验课程等问题提出建议。

作为一名阅读推广者，作为国家新闻出版总署聘请

的国家全民阅读形象代言人，作为一名关心阅读的政协

委员，我要为阅读呐喊，继续呼吁建立国家阅读节，建

立国家层面的全民阅读推广委员会等。

总之，在接下来的
+

年政协委员任期中，不断学习

与奋力担当，将是我的两个重要主题。

（本报记者 叶晓楠整理）

链接：朱永新，教授，博士生导师，研究生学历，

管理学博士学位。民进中央副主席，中国教育学会副会

长
*

第十二届全国政协委员。

本届两会之前，全国人大代表中从来没有互联网界的代表。而今年，腾讯董事局主席马
化腾和金山软件公司董事长、小米科技创始人雷军是新当选的全国人大代表。

-

月
+

日下
午，两人接受记者采访时表示非常珍惜新的身份，也会认真履职。
“这说明国家经济更多元化，互联网产业得到了重视，希望有更多行业的人能当选人大

代表。”马化腾告诉记者。说到提议案，马化腾表示要提出可实施的前瞻性的观点，从更高
的层面提有益于行业发展的意见。

这次马化腾提出了三项分别以创新、规划和走出去为核心的议案。“我们今年计划重点
推进微信的国际化，腾讯有望打造成第一个在服务信息行业走出去的案例。”
“很激动，这个身份很重要。”雷军告诉记者，自己是从广东珠海市选出来的代表，作为

高科技的民营企业家，不仅要为科技创新贡献才智，还要多提民生的议案。
这次雷军提交了有关改善创业环境的议案，对简化公司注册流程及冠名发票购买等相关

问题提出了
+

条具体建议。
“去年是智能手机爆发的第一年，对小米来说，之前有很多颠覆性的创新，取得了很不错的

开局。但现在只是开始，下一步要在产品和服务上下功夫，再开始探索国际市场。”雷军说。

他们来自互联网界
本报记者 徐 蕾
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